

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10

PAPEL CORTADO

expresamente para cajones de higos destinados á la exportación

De venta en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Conquistador 30, Sucursal en Inca, Rectoría 12, bajo los siguientes precios:

	Pesetas	Cts.
Papel medio satinado cortado para 1.000 cajones de arroba	11	50
Id. para 1.000 de 1/2 arroba	8	50
Id. para 1.000 de 1/4 arroba	6	25
Id. para 1.000 de 1/8 arroba	5	75
Papel satinado superior cortado para 1.000 cajones de arroba	17	
Id. para 1.000 de 1/2 arroba	13	
Id. para 1.000 de 1/4 arroba	8	75
Id. para 1.000 de 1/8 arroba	7	75

Un artículo de Paul Adam

Parece que los literatos franceses se han dado este año á recorrer las provincias vascas. Ayer Méndez después Lorrain, ahora Paul Adam. Aquel encuéntrala materia para crónicas llenas de atisbos parisenses bruñidas de forma, harmónicas de color; Lorrain saca páginas malignas, de colores estranos y como envenadas; Paul Adam, artista admirable y preciso, pasea allí su mirada de filósofo. He aquí una muestra no de su arte, que con la traducción se echa á perder, sino de las convicciones que se lleva de las tierras que ha recorrido:

Dice:

«A pesar de muchas y sábias disputas, se ignora todavía el origen de esta admirable raza morena, esbelta, ágil soldados maravillosos, pescadores temerarios que recorren a superficie del golfo oceánico con ligeras barcas, ciudadanos independientes que escaparon á todas las leyes de todos los civilizadores fenicios, cartagineses, romanos, godos y árabes; parece evidentemente salir de aquella legendaria población de la Atlántida, cuyo espíritu elaboró sin duda la primera forma de sociedad, antes que el cataclismo llamado diluvio, la sepultase en sus aguas. Etnógrafos ingeniosos hacen emparentar los caracteres del tipo basco con los del tipo indio, con los del inca. Misioneros hay que pretenden que la lengua japonesa contiene una parte de los dialectos usados por este pueblo de las actitudes nobles, dialectos hasta el presente conservados sin relación con las lenguas originales reconocidas...

El partido carlista reclutó sus tropas en el país. La guerra fué cruel y larga. Aún se ven en la cúspide de las montañas las bajas torres de piedra construidas para vigilar al enemigo y recoger á los amigos. Nadie las destruye. Se espera que empiece otra guerra y puedan hacer su servicio.

La afición á ese mar que cubre las ciudades de los antiguos y los tesoros de la ciencia, se lleva muchos bascos hácia la América latina. En Chile mismo ellos se reúnen, se juntan y prosperan. Les parece que viven en una angua patria que el oceano ha dividido. La atracción que sobre ellos ejerce su pueblo natal, los arrastra.

Hoy los bascos de Guipúzcoa forman una raza á parte, la más energética, que guarda siempre intangible el privilegio de sus fueros. No se mezcla nunca. No se deshace de sus dominios, de sus tierras. Domina aún en las simas de las montañas y en los valles, donde pastan los corderos de cabeza negra.

En Cataluña también, la raza diferente de la mayoría del pueblo español, se conserva íntegra. La indolencia árabe tampoco le ha agitado la sangre. La lengua es aún la suya propia. Su energía, más tumultuosa que la del basco, da que temer al poder centralizador.

No obstante, cuando llegue el renacimiento de España será que los bascos ó los catalanes, ó bien unos y otros, habrán conquistado la influencia. Los salvadores de la nación saldrán del norte.»

En broma

Visitar á Italia y no escribir largo y tendido acerca de sus monumentos, sus costumbres, sus flores, sus lagos y sus múltiples bellezas es lo mismo que ir á Roma y no ver al Papa.

Pero yo, aun á riesgo de pasar por hombre estulto, dejaré de describir el suelo italiano para hablar solamente de las demostraciones de simpatía con que hemos sido recibidos por la prensa de aquel país.

Nunca me he visto más amado. Sólo por el hecho de pertenecer al periodismo español recibí tres óseulos seguidos en la mejilla en cuan-

to hube pisado la cubierta del vapor *Raffael Rubatino* que nos condujo de Barcelona á Génova.

Una comisión de periodistas italianos nos esperaba á bordo del buque Vernos y arrojar se en nuestros brazos fué todo uno.

Desde aquel momento hemos sido tratados «á qué quieres boca»

Que un periodista español, previniéndose contra el mareo pedía de beber, se le daba; que otro, obedeciendo á una antigua receta buscaba un limón para comérselo se le traía; que otro sentía frío en las sienes y quería abrigarse, se le proporcionaba un pañuelo de hierbas y venía un periodista italiano y se lo ataba á la cabeza.

Jamás nos hemos visto mejor tratados ni más cariñosamente asistidos.

No hacía aún una hora que habíamos salido del puerto catalán, cuando la campana nos anunció que había llegado el momento del *pranzo*, ó sease la comida.

Bajamos á la cámara. ¡Qué mesa tan bien puesta! ¡Qué finura la de los camareros! ¡Qué entremeses tan ricos! ¡Qué dulces miradas las del capitán cuando nos dijo en el idioma cadencioso del Dante!

—*A tábola signora*

Aún no habíamos comenzado á comer unos deliciosos macarrones con queso, cuando se irguió el representante de un periódico de Barcelona dispuesto á pronunciar un brindis. Tuviémos necesidad de cogerle por el rabillo del pantalón y sentarle de golpe.

—¡Por Dios!—le dijimos en voz baja.—Respete Vd. este acto. Déjenos Vd. comer con tranquilidad.

Pero el hombre no se pudo contener y quieras que no, rompió á hablar dirigiendo piporos á Italia, al periódico, á Victor Manuel, al Pontífice, á Cavour y al bufett italiano de la Carrera de San Gerónimo.

Desde aquel momento ya no nos dejaron los brindis hasta pisar el muelle de Génova. Allí también hubo oradores fogosos, vivas entusiastas, abrazos vehementes, himno de Riego, Marcha Real española, italiana, mixta, ¡qué se yo!

Cuando llegamos á la fonda teníamos la cabeza como una olla de grillos á causa del «acento» de los oradores y de los trompetazos de la banda de música.

Y nos quedamos dormidos á duras penas, tarareando entre sueños, ora la Marcha Real italiana, ora la española; ya el himno de Riego ya la jota de la *Gran vía*...

×

En Génova, Florencia y Roma los agasajos se repetían sin cesar: banquetes, serenatas, aclamaciones; de todo hubo.

—¡Viva la *Stampa* española!—decían los italianos.

—¡Viva la *Stampa* italiana!—contestábamos nosotros.

Y á fuerza de gritar renegábamos de ambas estampas, en el buen sentido de la frase.

A Dios gracias no hubo que lamentar ningún incidente desagradable. Los periodistas españoles, encerrados en los límites de la más exquisita corrección, visitaban museos admiraban esculturas, contemplaban históricas ruinas y veían pasar á su lado preciosas mujeres, sin que á ninguno se le ocurriera gritar:

—¡Ole, tu madre!

Más de uno y más de dos hubieran abandonado el Coloseo y el Capitolio para seguir á la bella romana ó la graciosa florentina, pero ¿y la hospitalidad? ¿Y el respeto que inspira el arte? ¿Y las buenas formas?

×

Bromas aparte, los periodistas que hemos visitado Italia conservaremos gratitud perdurable por las atenciones de que hemos sido objeto.

Sirvan estas líneas para expresarlo así á nuestros compañeros italianos.

Y otro día será más *lato*.

LUIS TABOADA

El señor Salmerón

A *El Imparcial* telegrafían lo siguiente desde Alsasua, dándole cuenta del discurso pronunciado por el señor Salmerón en el *meeting* celebrado en aquella ciudad:

«Empieza el orador diciendo que habla expresando las aspiraciones de las cuatro provincias hermanas.

La alianza del altar y el trono—añade—ha deprimido el individualismo. Debemos contrarrestar esta depresión exponiendo las ideas republicanas ante la monarquía indigna que realiza la ruina del país y anula la conciencia pública, de que somos el órgano genuino.

Los gobernantes son más responsables de lo que ocurre que los que se han ido á la manigua. Nuestros gobiernos han pecado de débiles ante los Estados Unidos.

No deben tenerse colonias para contraer deudas y verter ríos de sangre.

Con motivo de la guerra de Cuba han pasado los mares 200 000 hombres, que nadie sabe si volverán.

Hablando de la paz del Zanjón dice que debió haber sido el principio de una nueva política de atracción, y que con mediado sentido patriótico pudiera haberse hecho de Cuba «edén del Atlántico».

No puede prescindirse—manifiesta el señor Salmerón—de tratar de la situación colonial, y es preciso hacer constar la necesidad de restablecer en las colonias el imperio de la moralidad. El poder de la metrópoli no debe confundirse con la dominación.

En el comienzo de la guerra de Cuba cabe gran responsabilidad al poder por no haber implantado las reformas que exigía la voluntad nacional.

Estas reformas, que deberían haberse aplicado como á Puerto Rico, hubieran determina-

do una corriente favorable á España. De haberse hecho así, no ardería la guerra en Cuba; se hubiera restado fuerza á los separatistas y se habría engrandecido á España.

De que el suelo de Cuba quede improductivo y regado con sangre, es responsable el gobierno, que desde la paz del Zanjón, no ha contribuido en nada á fertilizar los campos.

Cuanto á Filipinas, diré que allí dominan los frailes.

No es posible mantener la dominación en las colonias, sin realizar en ellas los fines humanos y nacionales que los frailes matan.

La propiedad en Filipinas es insignificante. Nuestro comercio no representa el 10 por 100 del de los ingleses, japoneses y alemanes, que se llevan comerciando todo el jugo del Archipiélago, y nuestro gobierno no hace nada para romper esas cadenas.

Nosotros queremos conservar á Cuba y á Filipinas; y queremos hacer política para honra de España, no consintiendo que sigan dominando los Asturias y los Borbones.

Por lo demás, nosotros no vamos á correr aventuras, pues lo que hemos de haber con el impulso de las fuerzas republicanas es que España salga del abismo en que ha caído.

Actitud legal

Conviene hacer constar—continúa el señor Salmerón—que no debemos dejarnos llevar de las ilusiones, y que en la hora presente y en las circunstancias por que el país atraviesa, nosotros no podemos provocar ninguna cuestión de orden público.

Eso no habremos de hacerlo nosotros: eso háganlo si quieren los sublevados de Sagunto y los que ensangrentaron estas montañas. Si nosotros nos decidiéramos á hacer algo, sería al estar persuadidos de que la rapidez del triunfo no habría de quebrantar las fuerzas del país. Si esto no puede ser así, abstengámonos y preparémonos para demostrar que la república redimirá á España.

La república y el ejército

Hemos de transformar á la patria, contando para ello entre otros elementos con el ejército español, cuyo valor no tiene igual.

Para que el ejército nos ayude en nuestra empresa hemos de ganarlo demostrando que esta monarquía estéril é impotente está divorciada de tal modo del país, que no ha podido alcanzar que las Cortes fuesen la expresión de la voluntad nacional.

La unión

Así como en mecánica las fuerzas mayores atraen á las menores, nosotros sumaremos fuerzas con la unión, no para que la república llegue á ser la unión de cuatro provincias, sino de todas las fuerzas republicanas del país encarnadas en las masas populares, á quienes deben ayudar los hombres de inteligencia y de conciencia recta, que no miren al medio personal, sino al bien de la nación.

Los fueros

Si estas provincias han perdido los fueros—

Dejándose atrás una infinidad de barcas pescadoras, veíase el buque deslizarse á lo lejos sobre el haz azul de las ondas, marcando una blanca estela que se desvanecía pronto, como en un rostro jóven la huella del pasado dolor. Una brisa fresca y suave hinchaba las velas, que asemejaban, iluminadas á veces por el astro del día, á esas nubes de alba trasparente que dora nnos instantes con su vivo reflejo y que van desvaneciéndose en la azul inmensidad.

El sol pronto á ocultarse y sin montañas que le sirvieran de lecho, parecía, ancho y brillante como un escudo de resplandeciente metal, quererse desprender del firmamento, y centelleando en las leves ondulaciones de las aguas reclinarse en ellas que se iluminaban para recibirle.

Frasquita contemplaba tan magnífico espectáculo, cuando una voz harto conocida hirió su oído, volvióse súbita y vió á Pedro que cogido del brazo de Andrés se alejaba murmurando:

—Te lo he dicho ya, ocho hombres y los pasajeros.

La costurera quiso seguirlos; un grupo de marineros y la gente que obstruía el embarcadero se lo impidió al pronto; mas, venciendo al fin los obstáculos, salió á camino más despejado; pero en vano tendió entonces las

lada, que en cierta clase de gentes, salvo algunas honrosas excepciones, no hay sentimiento por grande que sea, que temple si lo duran, la acritud de su amargura.

Presla la señora de Villamil de un temor supersticioso, no queriendo hacer partícipes á sus fieles servidores de los peligros que se auguraba y que no tenía reparo en manifestar, había proporcionado entre sus numerosas relaciones, colocación análoga al negro Francisco y á la anciana Dominga, los que á pesar de los ruegos de su señora rehusaron abiertamente, obstinados en seguir la suerte de sus amos. Así era que una atmósfera de tristeza parecía envolver la casa, viéndose por donde quiera á las personas que la invadían, con semblantes pálidos y tristes, bañados muchos de ellos con las lágrimas de la despedida.

Las cuatro de la tarde sonaron en el reloj de la Catedral, hora destinada para embarcarse los señores de Villamil. Momentos despues apareció este dando el brazo á su esposa, la que ocultaba su llanto con los dobleces de un rico velo de encaje. La presencia de los dos esposos que en traje de camino y rodeados de sus íntimos amigos se adelantaban por los anchos corredores de la casa, fué para aquella multitud de gente que á manera de flujo y reflujo los obstruía, como la voz de *orza* que hace cambiar de rumbo á una embarcación.

prosigue, — culpa es solo de los carlistas, porque si no hubiera estallado la guerra civil, ningún gobierno habría atentado contra ellos. No creáis, no, que os los han arrebatado Cánovas ó Sagasta.

El por qué de la guerra

Sería miope de inteligencia quien creyese que la guerra carlista de estas provincias era una guerra política. De no haberse juntado el interés dinástico y el poder de la Iglesia, la guerra no hubiera estallado. Cuando desde 1868 á 1873, en que dominaban los partidos liberales, corría la sangre á torrentes, no hubo ni una sola palabra de amor y de caridad por parte de los altos representantes de la Iglesia católica. En cambio cuando la restauración se hizo, predicaban la caridad y el amor. Esto demuestra que solo les interesaba que viniera la monarquía, á la que había que rendir pleito homenzajo.

Los católicos y el clero

A pesar de lo dicho, nosotros queremos las creencias católicas. Jamás atentaremos al derecho de los que profesan y mantendremos íntegro el clero, aunque obligándole á que respete el poder. Si contra lo que es de esperar interviniese de una manera activa en las luchas políticas con objeto de alterar la paz pública, entonces apeláramos á los recursos de que dispusiéramos á fin de impedir que en estas mortañas volviera á encenderse la guerra carlista.

Los amos

Termina el Sr. Salmerón recomendando la unión y la organización de fuerzas. Con la unión—dice—seremos los amos en lo porvenir. Así lo reclaman los intereses supremos de la patria.

NOTICIAS

De las Provincias

Con motivo del próximo casamiento del sultán, se hacen grandes preparativos en Marrakech.

Se calcula en más de un millón de duros el importe de los regalos que lleva recibidos hasta la fecha el emperador.

El sultán proyecta un viaje por el Norte del Imperio, semejante al que realizó su difunto padre el año 1889.

Se cree que luego irá al Riff con objeto de someter de una vez á aquellas inquietas tribus.

El sultán hará su viaje con un numeroso ejército.

Varios gobernadores han recibido órdenes de preparar los contingentes.

La noticia de la expedición se comunicará oficialmente á los representantes extranjeros, lo mismo que hizo Muley Hassan.

Quizá el viaje al Riff, si se realiza, pueda convenir á España para asegurar la paz por completo en las cercanías de Melilla.

Dice El Cantábrico de Santander:

«A las diez de la mañana de ayer se desencadenó una terrible galerna, la cual alcanzó su mayor fuerza á las once de la mañana, desgajando dos y tres chopos de la Alameda Segunda y uno ó dos del paseo de la Concepción.

A la misma hora, el Semáforo comunicó por teléfono que al Norte de Mauro se hallaba en inminente peligro un bote tripulado por un solo hombre, y al NNO. de Santa Marina, entre las rompientes, y, por tanto, en gravísimo riesgo de zozobrar, una trainera, que indudablemente

pretendía ganar la ensendita denominada La Canaleta.

El comandante de marina, en cuanto supo que el temporal había cogido en la mar á algunas embarcaciones, llamó á los patronos de los vapores «Pachin» y «Leon», indicándoles la necesidad de salir á prestar auxilio á las lanchas que todavía quedaban fuera.

Inmediatamente se hicieron á la mar los citados vapores, cuando ya muchas embarcaciones habían logrado ganar el puerto, pero todavía pudieron salvar quince embarcaciones, entre lanchas, traineras y botes, entre los cuales se contaba el que el vigía del semáforo vió al Norte de la isla de Mauro.

La única embarcación que los citados vapores no encontraron fué la que vió el semáforo entre las rompientes al NNO. de Santa Marina, respecto á la cual comunicó el vigía á la una y media que la había perdido de vista, lo cual en manera alguna era motivo para afirmar terminantemente, como algunos afirmaban, que la embarcación había zozobrado.

A las dos de la tarde el semáforo comunicó nuevas noticias, diciendo que sobre la isla Santa Marina se veía un grupo de gente y que había podido contar once individuos, que se supone sean los tripulantes de la trainera, los cuales hacían señales agitando un paño blanco en el extremo de un palo.

Por la tarde, á las tres, salieron para el Pantal, en el vaporcito de «La corconera», algunos parientes con objeto de ver si podían comunicar con los naufragos.

A las siete de la tarde un marinero buscaba gente para tripular una trainera y marchar al Pantal á recoger á los que habían ido en el «Corconera».

La trainera que corrió más grave peligro fué la patronada por Domingo Barrera (o) Chomi, que no pudiendo aguantar sola alguna y anegándose por todas partes, tuvo que arrojar al mar velas, palos y cuanto llevaba á bordo para quedar con el casco limpio y ganar el puerto á remo, achicando con el barril del agua la que anegaba el barco.

A las once de la noche estuve en la comandancia de Marina uno de los individuos que fueron al Pantal en el «Corconera» y manifestó que desde tierra había estado hablando con los individuos que vió el vigía del Semáforo y que son, efectivamente, los naufragos, quienes le pidieron viveres.»

De la Capital:

Esta tarde deben salir con dirección á Madrid, el notable autor dramático Don Joaquín Dicenta y el no menos notable poeta Don Manuel Paso, redactor de *El Nacional*.

Ambos escritores, como se sabe, han pasado una larga temporada en esta isla, recorriéndola en todas direcciones. La impresión que ha producido á los distinguidos viajeros, consignada quedará, para bien de Mallorca, en el libro que con este título está á punto de terminar el señor Paso, y en el gallardo y brioso prólogo del señor Dicenta, que publicó el *Heraldo*.

Al corresponder á la despedida de ambos ingenios, no podemos menos de expresarles nuestra gratitud por el vehemente entusiasmo que esta tierra ha despertado en su alma de artistas, por las páginas de brillante descripción que tan generosamente le consignan.

Por consecuencia de la innovación introducida recientemente por el Director General de Instrucción Pública en el programa de ingreso en las escuelas normales, así de maestros como de maestras, sometiendo á los aspirantes á un

cuestionario que hace poco no se exigía tan extenso ni riguroso para los exámenes de reválida, no se han presentado en el año actual más que dos en la de maestros de estas islas y siete en la de maestras.

No parece sino que estos señores de Madrid están dejados de la mano de Dios y que donde meten *la sua man maledetta* no vuelve á crecer la yerba.

Primero el decreto de provisión de escuelas, dando á los títulos superior y normal preferencia á la antigüedad y buenos servicios y llamando para hacer las oposiciones en Madrid á los aspirantes á escuelas dotadas con 2.000 pesetas, y segundo el programa novecento y flamante de ingreso en las normales con documentos bastantes á traer la inmortalidad á quien los concibió y parió.

Por esto no es extraño que los maestros en general, así que huelen que va á hacerse alguna reforma en las cosas de la primera enseñanza, se pongan á temblar ó se les ericen los cabellos.

Desde que han sido desmantelados los baluartes de este recinto fortificado y dejado de ejercer el ramo de guerra la vigilancia severa que ejercía y de cuidar como cuidaba de la policía de las murallas y de los fosos, se hallan convertidos, éstos especialmente en depósito de escombros, en matadero, estercolero, pudridero y depósito de cadáveres y porquería pues nadie cuida de evitarlo.

Comprendemos que se halle retraída la autoridad municipal relativamente á tomar medidas de ninguna clase en dichas fortificaciones que caen todavía bajo la jurisdicción del ramo militar, pues por la ley de derribo no ha sido este desahuciado, y también comprendemos que el ramo militar haya dejado de ejercer la jurisdicción activa que antes ejercía, por cuanto el recinto fortificado por dicha ley vino á ser declarado inútil y por lo tanto cuidar del bien parecer y alivio de un trasto inútil es tarea excusable. Pero comprendiendo todo esto nos hallamos con una resultante que viene en perjuicio del público, fuese que en estas incompetencias paga los vidrios rotos, este es que no hay policía de ninguna clase en los terrenos altos y bajos de este recinto fortificado y que por lo mismo á la vuelta de poco tiempo la ciudad *entra muros* ha de verse ceñida, no por un anillo ó cerco de piedras, sino por un anillo ó cerco de soledad, escombros y porquerías.

Veamos si es cosa ó no de buscar una solución á ésta intrincado problema.

Actualmente existen ya armadas y practicando el oficio, cinco parejas de faluchos destinados á la pesca á la maestra. En épocas anteriores no era costumbre que las barcas del bra saliesen á la mar hasta la tercera decena del mes de Octubre, época que se ha adelantado en el año actual.

El tiempo continuó ayer presentando el mismo carácter que los dos días antecedentes, si bien no llegó á tronar como en dichos días. Los chapascos se renovaban á pequeños intervalos, si bien no fueron copiosos, ni siquiera abundantes en la ciudad.

Las lluvias son generales en las tres islas, pero no todas ellas han recibido el agua en igual cantidad y aun existen comarcas en la de Mallorca, que ha salido hasta ahora más favorecidas que otras.

Ayer se comunicó á los profesores y profesoras de las escuelas públicas de este distrito municipal un acuerdo de la Junta municipal de

Sanidad de 30 de Septiembre último, resolviendo la consulta que le dirigió el ayuntamiento, fijando dicha Junta el día 5 del corriente para abrir las clases.

En la comunicación se previene á los maestros que no admiten alumno alguno que presente sintoma de haber sufrido la viruela en este año, á menos que acompañe certificación del médico que le haya asistido acreditando haber transcurrido veinte días desde su alta y que se halla fuera del periodo del contagio.

Una vez corregido el raleo de la Casa Consistorial, ayer á las cuatro de la tarde empezó á tocar las horas, después de dos días que estaba descansando de esta tarea.

Varemos cuanto tiempo durará esta bonanza.

Se anuncia por medio de una circular dirigida por el señor obispo al clero de esta diócesis, publicada en el *Boletín Oficial* eclesiástico, de tantas de ejercicios espirituales en el Santuario de Lluch.

El retiro espiritual del presente mes para los sacerdotes tendrá efecto el día 20 del actual. Para los de esta ciudad queda señalado el Oratorio del Seminario á las tres de la tarde del expresado día.

Han quedado definitivamente instaladas las oficinas del ayuntamiento en la nueva ala de edificio montada en la plaza de Sta. Eulalia. La contaduría y sección de obras, se hallan en el entresuelo y las demás dependencias en el piso principal.

Esta tarde se efectuará en nuestro circo taurino la prueba de caballos para la corrida del domingo. Al espectáculo asistirá una banda de música que tocará las piezas más escogidas de su repertorio.

Como prueba de que reina mal tiempo en la mar se veían ayer tarde ancladas frente á la Cuarentena nueve barcas de pesca en donde buscaron abrigo contra el viento de tramontana ó gregal, que era muy duro fuera de puntas.

Otro sintoma de mal tiempo que reina, era la pleamar y el flujo y reflujo que se observaba en las aguas especialmente en las playas y hasta dentro de la misma darsena.

A pesar de esto, la mar era llana dentro de la bahía y parecía que había suma bonanza.

Recuerdos mallorquines

Día 3 de Octubre
163

Llegó el doctor don José Desmuz, regente de Mallorca, y juró en la Catedral al día siguiente.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en Santa Clara; exposición á las seis y media. A las diez misa mayor. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

Otras funciones

En San Francisco, por la noche, continuará un devoto Triduo en honor de su titular, con sermón por el P. Francisco Riera, Escolapio.

Visita á la Certe de Marta

A la Virgen del Confalón, en Sta. Eulalia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en Santa Clara: exposición á las seis y media. A las diez misa mayor con sermón que dirá D. S. bastián Cerdá, Cura-párroco de Santa Eulalia. Al anochecer, meditación, Triduo con música y la reserva precedida de *Te Deum*.

Continuarán en Santa Catalina de Sena dedicadas á la Virgen del Rosario: exposición á las seis y media; á las siete y media, misa de comunión general para los Terciarios. A las diez misa mayor con música y sermón por el P. José Auba, filipense. A las cuatro de la tarde, solemne procesión que recorrerá varias calles de esta capital, cantándose en ella con música el Santísimo Rosario; al anochecer, después de la tercera parte del Rosario, continuará la novena con sermón por el citado padre Auba y la reserva.

Otras funciones

En San Francisco, fiesta solemne en honor de su titular. A las siete habrá misa de comunión general para los Terciarios y devotos del Santo. A las diez, expuesta S. D. M., se cantará tercia y la misa mayor con música partitura de Paccini, y sermón que dirá D. Rafael Ramis Poro. Por la tarde, conclusión del triduo con sermón por el P. Francisco Riera, escolapio, y la adoración de las Llagas del Santo Fundador.

En las Capuchinas, fiesta solemne en honor de San Francisco de Asís. A las diez misa ma-

Todos les abrieron paso acariciando al pequeño Enrique que caminaba detrás de sus padres de la mano de la costurera, que se deshacía en lágrimas.

A penas llegaron los viajeros al portal, abandonaron los más la casa, lanzándose en tropel por las escaleras, empujándose unos á otros como las ondas de un río que crece. Solo alguno que otro haciéndose reacio, y dejando pasar la multitud, entró por las habitaciones haciendo propio, sin escrúpulo alguno, cuanto quedara olvidado.

La joven criolla, que dejaba para siempre unos sitios donde había vivido feliz, caminaba despacio como el reo que avanza hácia la muerte, volviendo muchas veces la cabeza para contemplar su risueña casa que no había de volver á ver.

En el embarcadero aumentó su angustia con las reconvencciones de su esposo, pues el niño, mimado y voluntarioso como único que era, se obstinó con gritos y lágrimas en no entrar en la chalupa: tal dicen que aconteció al pequeño rey de Roma al embarcarse con su madre cuando la primera restauración; el joven príncipe comprendería acaso, á pesar de su tierna edad, que perdía un trono; Enrique de Villamil recordaba únicamente los pronósticos de su madre.

Llegaron al buque que era una polacra cons-

truida con lujo y que fletaron para sí solos los señores Villamil. Hasta ella les siguieron la mayor parte de sus amigos, igualmente que la costurera á la que acompañaba Pedro Este apenas puso el pié en la polacra, confundióse en un crupo de marineros, entre los cuales encontró un desnudo con el que desapareció por una de las escotillas.

Media hora después volvía Frasquita al bote que la condujera á la polacra; desde él agitaba su pañuelo y murmuraba entre sollozos: adios, adios. ¡Qué triste es siempre esta palabra! pero cuando símbolo de una eterna despedida la pronunciamos á bordo, es á más de triste, solemne y desgarradora. Al mar con sus bajos, al viento con sus huracanes, al cielo con sus tormentas, vemos en nuestra fantasía amenazando á cada punto á aquellos á quienes para siempre decimos adios: adios que semejante al del eterno descanso, tiene como él una sola, remota é inmortal esperanza, y que sin embargo no está exento como él de los peligros y miserias de la humana vida.

Estos eran los pensamientos de Frasquita al tocar en tierra; su mira la turbia por el llanto, volvióse aún buscando la polacra á través de un bosque de má-tiles cuyas puntas coronaba con su brillante lumbre el sol que se ponía, como corona un casco de pavonado acero un crestón de oro.

yor con sermón. Por la tarde se hará el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús.

En Montesión, á las siete y media, misa de comunión general por los Asociados al Sagrado Corazón de Jesús. Por la noche el ejercicio de costumbre con sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

En la Merced, á las siete y media, misa de comunión general para los Esclavos del Santísimo. A las diez, oficio, con exposición y sermón.

En la Concepción, á las ocho, durante una misa y expuesta S. D. M., se rezará el Santo Rosario y acto seguido se hará el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús.

En San Felipe Neri, San Jerónimo, Santa Magdalena y Piedad, por la tarde, se hará la devoción al Corazón sagrado de Jesús.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de los Dolores, en San Cayetano.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Varias noticias

Madrid 2 á las 5'30 t.

San Sebastián.—La Reina ha recibido una carta del padre Rodríguez, elegido recientemente general de los agustinos, en la cual le participa éste su elección en términos efusivos y respetuosos para el trono.

Nuestro representante en los Estados Unidos señor Dupuy de Lome, telegrafía diciendo que ha sido detenido en Brunswick los maquinistas y fogoneros del vapor Dauntless.

A causa del retraso con que llegó el tren exprés no ha podido firmar hoy la Reina.

S. M. asistirá mañana á los funerales en sufragio de las víctimas de Filipinas.

A las dos de la tarde irá á la estación á esperar á la duquesa de Montpensier.

Fabra

Ultimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Table with financial data including Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Lotería Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros, VA OBRAS PUBLICAS, Madrid 2 de Octubre á las 4 h., Barcelona 2 de Octubre á las 4 h., Renta francesa, Londres.

Boletín meteorológico

Día 2 de Octubre á las 9 de la mañana

Meteorological data table with columns for Barómetro, Termómetro seco, Idem húmedo, Máximas en 24 horas, Mínimas en idem, Reflector, Dirección del viento, Fuerza del viento sobre un metro cuadrado, Pluviómetro, Evaporómetro, Higrómetro, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del idem en idem.

Bibliografía

Los números 7 y 8 de la Revista Crítica de Historia y Literatura españolas, portuguesas é hispano-americanas, correspondientes á los meses de Junio y Julio, contienen el siguiente sumario:

N las críticas.—A. Morel Fatio: Manuscritos catalans, de J. Massó.—Juan Valera: La litografía española en el siglo XIX, de F. Blanco G. —P. Savi-Lopez: Mss. neolatinos de la B. B. de Nápoles, de A. Miola.—E. Savoyre: Index librorum, de Abu B. quer.—W. E. R.—tana: Bbl. filipina en 1895.—F. Garcia: O culto da Arte em Portugal, de R. O. tigue.—S.: E. pague, de G. L. onte.—R. A.: Obras de España, del C. de las N. vas.—Comunicaciones y noticias.—M. R. de B. rga, Estudios epigráficos.—A. Martínez Sillaz, Jogramas gallegos.—E. Cotarso: Gacel Sanchez de B. i. j.—R. Mijang: Teatro lírico español (III).—N. orol gias.—Centenario de la I. lita.—La talla en España.—Noticias.—Notas bibliográficas.—Libros.—R. vistas.—A. nea literatura.—R. Altamira: La novela valenciana.—M. J. de A.: Poesías del señor Rodríguez María.—M. v. iento dramático.—X.: Los donadores, de E. Sallés.—Libros recientes.—R. v. de la prensa diaria.—Noticias.

El número 9, correspondiente al mes de Agosto, recibirá al mismo tiempo que el anterior, contiene el sumario siguiente:

N las críticas.—E. M. le: Obras de G. ttierra de C. tina, de J. H. z. n. s. y un petrarchista desconocido, de P. Savi-Lopez.—E. Cotarso: Obras de Lope de Rueda de la Colec. de libros españoles rar. ó rar.—R. Altamira: Antigüedades de Valencia, del P. Taxidor.—F. A. lo pho Coelho: Los vocablos malais emprantés a portugais, de A. R. Gonçalves Vianas.—J. Calceño: Vida del gran mariscal de Ayacucho, de L. Villanueva.—W. Webster, La I. la Bar. bara y La Guardia Caidados, de Miguel Sánchez.—A.: Caestión entre el Arzobispo-prima do y el abad A. da costa, de J. Panha.—R.: U. héroes galitano, de M. Gómez Inaz.—S.: L. G. ralia, de E. Leguina.—Comunicaciones y noticias.—M. Jimenez de la Espata: Primer siglo de la Universidad de Lina (carpeta de documentos).—Noticias sobre D. José P. facto Salas.—Flores de postas ilustras.—Noticias.—N. tes bibliográficas. Libros.—R. vistas.—A. nea literatura.—S.: A través de Irachulo.—C. Cañal, Los refranes del almuerzo, de F. R. orriga z María.—Cuantos y chascarrillos andaluces.—Libros recientes.—R. v. de la prensa diaria.—N. ticias.—Catal. general de antigüedades egipcias.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa María á Manacor

El día 3 de Octubre próximo, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta del acopio y extensión de la primera

capa de balasto de las dos primeras secciones (Santa María á Algaida.)

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 700 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 50 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto. En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 22 de Agosto de 1896.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta el acopio y extensión de la primera capa de balasto de las dos primeras secciones (Santa María á Algaida) del ramal de Santa María á Manacor, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de «aquí el importe en letra y en pesetas».

Fecha y firma.

6-4

El día 4 del próximo Octubre señalado para una novillada de muerte en la plaza de esta Capital se efectuarán los trenes siguientes:

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8'12 mañana, 2'15 y 6'45 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6, 1'45 mañana y 5'30 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 6'27 mañana, 12'15 y 5'45 tarde.

Suprimidos los trenes ordinarios de Palma á Manacor y La Puebla de las 5 tarde.

NOTA.—En las estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la corrida.

Se despacharán también billetes en 1.ª y 2.ª clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 por ciento del precio de la segunda clase, á los que al tomar el billete del tren tomen entrada para la novillada.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta solo serán válidos para el día de su expedición.

No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar después de la función.

Palma 25 de Septiembre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Oficinas públicas

Tesorería de Hacienda de las Baleares

Negociado de Recaudación

El día 26 del presente mes termina en esta Capital el primer período de cobranzas voluntarias de las contribuciones de Urbana Rústica y pecuaria, Industrial y arruajes de uño, correspondientes al primer trimestre del actual año económico; y se advierten á los contribuyentes que en dichas fechas no hubieran hecho efectivas sus cuotas, que podrán verificarlo sin recargo durante los días 27 al 6 de Octubre próximo, en las Oficinas Recaudatorias, Plaza de la Constitución n.º 54.

Lo que se publica en el Boletín Oficial de la provincia y periódicos de la localidad para conocimiento de los contribuyentes á quienes pueda interesar.

Palma 26 Septiembre 1896

El Tesorero.—Agustín Ledesma.

Libros de Texto de segunda Enseñanza

CURSO DE 1896-97

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

Ultimas noticias de la madrugada

TELEGRAMAS

Noticias de un combate

Madrid 2 á las 9'55 n.

Nuestro corresponsal en la Habana nos ha telegrafiado que la columna Melguizo tuvo un importante encuentro con la partida que manda el cabecilla Maceo, en el cual le hizo desalojar de sus posiciones, batiendo además á varios otros cabecillas.

En dichos encuentros causamos al enemigo unos ochenta muertos y muchos heridos.

Nosotros tuvimos once muertos y ochenta y ocho heridos.

Consagración del Obispo de Menorca.—Sorteo de médicos

Madrid 2 á las 10'15 n.

Comunican de Valencia que mañana se verificará en dicha capital la consagración del Obispo de Menorca.

En el sorteo de médicos segundos con destino á Cuba celebrado hoy, les ha correspondido en suerte pasar á dicha isla á los señores siguientes:

Don Juan B. chensen, Don Antonio Rodríguez Gallardo, Don Enrique Romero y Don Antonio Horcada.

Se han presentado voluntarios los señores Huguet y Alonso.

Más detalles de un encuentro

Madrid 2 á las 10'40 n.

Ampliando los detalles del combate sostenido por la columna Melguizo contra la partida del cabecilla Maceo; aquel tuvo muertos un Comandante y un capitán y treinta y un heridos graves.

Las columnas Herández, Francés y Romero tomaron también parte en el referido combate, el cual se verificó en Tumbas de Lorino.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 3 á las 1'30 m.

Un despacho oficial de Cuba que se recibió anoche en el Ministerio de la Guerra, confirma todas las noticias que he telegrafiado del combate sostenido por la columna Melguizo contra Maceo.

Rectifica tan solo que solamente fueron heridos, y no muertos como se decía, el comandante Izquierdo y el capitán Cabanos.

Añade que en Chilana fué batida de nuevo la partida de Maceo, trabándose otro rudo combate, en el cual le causamos catorce muertos, entre ellos el cabecilla Manrique y su ayudante, los cuales han sido identificados.

De cuenta de haber ocurrido algunos otros encuentros de escasa importancia.

Hoy comieron con el señor Cánovas los señores Ministros Castellanos, Cos Gayon y Romero Robledo.

Últimas Noticias

DE LA TERCERA EDICIÓN DE AYER

De la Capital:

El guardia municipal de servicio en el caso de la Soledad, detuvo anoche y condujo al depósito de Cuchinos á un individuo quien al comunicarle el referido guardia una multa impuesta por el Juez municipal, le maltrató de palabra.

Dicho individuo ha sido hoy entregado al Juez competente.

Como ya dijimos en la sección correspondiente, le ha sido concedido el grado superior inmediato á nuestro querido amigo el capitán de infantería don Rafael Roselló Aloy.

De todas veras nos alegramos.

Para el día 8 del mes actual á las diez de su mañana tendrá efecto en el Depósito de Guardia Costas, situado en el muelle de esta capital, la segunda subasta para la venta del aparejo y demás efectos pertenecientes á un falucho apresado con tabaco de contrabando por la escamavía Pex el día 19 de Agosto último.

El justiprecio de dicha subasta es el de

35'10 pesetas, menos el 25 por ciento de rebaja, por ser esta la segunda subasta.

Una hora más tarde del día indicado, se verificará en dicho sitio la venta del aparejo y demás efectos de otro falucho apresado con tabaco de contrabando por la escamavía Ninfa en el sitio conocido por Cala Cigüñá el día 24 de Agosto próximo pasado, bajo el justiprecio de 12'50 pesetas.

Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Selva pena en conocimiento de la autoridad superior haber recogido una escopeta que á j. abandonada un sujeto, al divisar desde lejos á dicha fuerza.

Durante los meses de Octubre actual y Noviembre próximo deberá pasar la revista anual personal, los individuos del cuerpo de Infantería de Marina que se encuentran en esta provincia en distintas situaciones de reserva; los que residen en Palma se presentarán ante la sección correspondiente, sita en la Comandancia de Marina, y los residentes en los pueblos ante los señores Alcaldes ó Comandantes de los

puestos de la Guardia Civil, los cuales deberán remitir á dicha sección durante la primera quincena del próximo mes de Diciembre, relación nominal de los que ante ellos hubiesen pasado la referida revista.

La Alcaldía de Felanig ha remitido á este Gobierno de provincia la cuenta de ingresos y gastos verificados por aquella depositaría durante el primer trimestre del año económico actual.

En una comunicación que el Alcalde de Valldemosa ha dirigido hoy á este Gobierno de provincia, le manifiesta haberse declarado cuatro casos de viruela en la casa número 7 de la plaza de la Cartuja de dicha villa.

El Alcalde de Lloseta ha participado también á la referida autoridad, haber sido de alta el mismo atacado de viruela que existía en aquel pueblo.

El señor Gobernador civil de esta provincia ha delegado al señor Alcalde de esta ciudad, para que presida la novillada de muerte que

debe celebrarse el domingo próximo en esta Plaza de Toros.

A consecuencia del mal tiempo reinante el vapor correo de Barcelona, ha suspendido esta tarde su salida para dicho punto.

Boletín judicial

Jorge Truyols Bassa (a) Botó, juzgado ayer ante el Tribunal del Jurado, ha sido condenado como autor del delito de lesiones graves á la pena de un año y ocho meses de prisión correccional, accesorias, y abono al padre del difunto Antonio Truyols de la cantidad de 500 pesetas; y se le abona para el cumplimiento de la pena la mitad del tiempo de prisión provisional sufrida.

TELEGRAMAS

Un encuentro

Madrid 2 á las 8'20 m.

Noticias recibidas de la Habana dan cuenta de que la columna que manda el comandante señor Martínez, batió en Lomas

del Cerro á la partida que manda el cabecilla Solano.

Ea dicho encuentro fueron muertos los cabecillas Manrique y Mancelles y doce rebeldes, apoderándose además nuestras tropas de un botiquín y cincuenta caballos.

Nosotros tuvimos tres soldados heridos.

Descubrimiento.—Rumores de un encuentro. Madrid 2 á las 8:25 m.

Habana.—Se ha descubierto en esta capital un almacén de efectos para los filibusteros.

Corren rumores de haberse oído en la costa norte de Pinar del Río, donde se encuentra el cabecilla Maceo, un nutrido fuego de cañón y de fusilería.

Se supone que ha ocurrido algún importante encuentro.

Noticias varias Madrid 2 á las 8:40 m.

Un telegrama particular de la Habana que acaba de recibirse, da cuenta de que han sido concentrados en dicha capital todos los heridos y enfermos que había en la provincia de Pinar del Río, con motivo de haber empezado los preparativos para dar principio á las operaciones.

Una partida de rebeldes atacó é incendió el poblado de Amarillas, situado en la provincia de Matanzas.

Tres soldados que trataron de salvar á las familias de dicho poblado perecieron á brazos por las llamas.

De Sevilla.—Enfermos é motinados Madrid 2 á las 8:55 m.

Comunican de Sevilla que ayer se reprodujo en el Hospital de aquella ciudad el motín iniciado el día anterior.

Las enfermas rompieron varias camas y quemaron los colchones, agrediendo á los sirvientes que trataban de restablecer el orden, é hiriendo á uno.

Al presentarse las autoridades se restableció el orden.

Declaraciones del Alcalde de la Habana Madrid 2 á las 9 m.

Sevilla.—El periódico de esta localidad La Región, publica las declaraciones que le ha hecho don Antonio Casado, Alcalde de la Habana.

Este señor ha manifestado que el general Weyler en el mando del Ejército de operaciones de la Gran Antilla, ha demostrado poseer dotes militares extraordinarios, una

marcada imparcialidad política y grandes aptitudes de gobernante, cuyas cualidades han hecho que le idolatren los afectos á España.

Añade que la táctica del general resolverá sin duda, pronto y bien, el problema militar.

Las partidas volantes de guerrilleros que ha organizado y los trabajos llevados á cabo en las trochas, han producido un retroceso en la insurrección.

Elogia la distribución hecha de los refuerzos y dice que el contingente de los rebeldes no aumentará por carecer de dinero los centros filibusteros.

Cree que al terminar las próximas operaciones quedará la isla casi pacificada.

Concluye diciendo que los Estados Unidos favorecen á los insurrectos, pero temen el sostener una guerra con España.

Muerte de un pelotari Madrid 2 á las 9:10 m.

Comunican de Bilbao que anoche falleció en aquella ciudad el pelotari Madariaga, quien mientras jugaba por la mañana una partida con su compañero Yrigoyen, recibió, por desgracia, un pelotazo en la cabeza.

Yrigoyen se encuentra enfermo á consecuencia de la impresión recibida.

De Cádiz.—Reuniones.—Confrencias. Madrid 2 las 9:15 m.

Dicen de Cádiz que con motivo del disgusto demostrado por el personal de la Carraca por la botadura del crucero Princesa de Asturias, los ingenieros han celebrado varias reuniones.

Se dice que el jefe del departamento irá á Alisedo para conferenciar con el señor Beránger.

Se cree que se aplazará indefinidamente la botadura de dicho buque.

Refueuez s.—El general Correa Madrid 2 á las 10:15 m.

En los centros militares se asegura que á principios del mes de Diciembre próximo se encontrarán ya en Cuba 25.000 soldados del actual reemplazo y que el resto irá á cubrir bajas á dicha isla á medida que las circunstancias lo exijan.

Se dice que es posible que el general Correa no se posesione del mando de la Capitanía General de Baleares, siendo destinado á ocupar otro cargo.

Fabra.

Zapatería Artística de Juan Solivellas

Ex-cortador y tomador de medidas del Bazar y almuerzo de la Plaza de Cort. Tiene el honor de participar á sus numerosos señores clientes y al público en general que acaba de abrir un nuevo establecimiento en la Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) en donde se construye el calzado con gusto, perfección y solidez que tanto le han a reditado.

También se hacen composuras de todas clases invisibles y se da hechura al calzado como plana y neta etc.

Islaña Marítima

Visje directo y sin escalas á

MARSELLA

El veloz buque á vapor



LULIO

Saldrá el próximo martes 6 de los correos á las 9 de esta mañana para dicho punto admitiendo carga y pasaje. La carga se recibirá desde hoy en adelante en los almacenes y barcasas, propiedad de la Empresa.

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturu Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturu Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

ENOLATURU PADRÓ

El Enolaturu Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Pastieosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 35.000 botellas en España y Ultramar acreditan al Enolaturu Padró.

Depositarlo en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartara número 2, y en todas las farmacias.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO

MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles.

Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas.

Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.ª Tallers, 22.—BARCELONA

En Palma: Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente Capsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Diez y seis años de éxito; premiadas con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma, farmacia de las Copiñas.

BLANCO Y NEGRO

Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á cuantos se suscriban en lo sucesivo, la interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que se publica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusiva á La Almudaina.

Los suscriptores foráneos satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos.

Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieran recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de suscripción.

El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 150 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará independientemente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos.

Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les falten y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueran suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.

Farmacia y Laboratorio

DE J. SUREDA LLITERAS CALLE DE BROSSA 9—PALMA

Jarabe Vermífugo de J. Sureda Lliteras.—Mercedó la aprobación de la Real Academia de Bellas Artes, por ser el mejor preparado para matar las Lombrices, cuyas preciosas virtudes están perfectamente reconocidas por el público, que á diario tocan sus magníficos resultados.

Jarabe Iodo-Iódico.—Sustituye el aceite de hígado de bacalao, además de poseer la ventaja de ser sumamente agradable al paladar. Pues lo toman con gusto las personas más débiles.

Vino y Jarabe de Hemoglobina soluble.—Desde su aparición, merecieron estos preparados la confianza de los médicos en Malloca, por haber obtenido de su aplicación el más satisfactorio éxito; lo cual hace sean considerados como el mejor medicamento para lograr en breve tiempo el aumento y reconstitución de los glóbulos sanguíneos.

Nota.—Preparamos también toda clase de Jarabes y Vinos Medicinales. Poseemos aparatos Amiétricos y estenso surtido de artículos de Ortopedia.

Se venden en Barcelona:—Farmacia del «Estomago Artificial» y en la del Doctor Andren y en la mayor parte de Farmacias de la Isla

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma:—J. Valenzuela y J. Sureda Lliteras.

Vapores Trasatlánticos de F. Prats y Compañía

Para Habana y Matanzas, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá de Barcelona el 5 de Octubre el veloz y acreditado vapor

Berenguer el Grande

Amitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma (Canarias).

Para informes: Sans Hermosinos, Conquistador, 7.

NOTA.—La carga ha de remitirse á Barcelona el viernes 2 de Octubre.

Imprenta de Amengual y Muntaner

COMPRESOS DE VICHY GACIOSOS. Puede-se preparar si mismo con grande economia, A AGUA MINERAL análoga ás aguas naturales com os. Preparados com os Saes extractos das Celebras AGUAS DE VICHY «Fontes do Estado Francez»

En Palma, Juan Valenzuela, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Gran fábrica de Naipes

Sucesores de Sebastián Comas y Ricart Representantes con depósito para Baleares, M. Capó y Compañía, Constitución, 37.

Academia preparatoria

del año de ampliación para Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (primero, segundo y tercer curso), bajo la dirección de

DON JAIME DOMENECH—SOL 55

Los brillantes resultados obtenidos, por esta Academia durante cinco años, constituyen su mejor recomendación y una sólida garantía para las familias.

Leçons de français et de mathématiques

Par Mr. Juan Delpech, bachelier ès-sciences et licencié en Droit, des facultés de Paris, et Mad. Clémentine Delpech, née de Mszade.

Les cours s'ouvriront le 1. Octobre prochain s'adresser: Plaza de la Constitución, 76, piso 2.º

Se compran

y venden fincas. Informes, Constitución número 37.

LECCIONES DE

Caligrafía

en toda su extensión

A CARGO DEL PROFESOR

J. VAQUER

CALLE PALACIO NÚM. 15

Nodrizas

Una de Petra de 25 años de edad y leche de 3 meses desea encontrar criatura para lactar. Informar á calle de la Campana, núm. 2, segundo.

Nodrizas

Una de 32 años de edad y leche de dos días, desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en el Pont d'Inca. Darán razón en el establecimiento de Bartolomé Serra, «San Barruga».